

Idées de lecture

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **141 (1996)**

Heft 4

PDF erstellt am: **09.08.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

La géopolitique : petite revue bibliographique

Par le capitaine Grégoire Testaz

La géopolitique revient en force, nous le montrions déjà en présentant quelques ouvrages en 1989¹. Depuis, le sujet n'a cessé d'alimenter l'édition française ; les discours économiques et politiques utilisent constamment ce concept, en l'étendant à l'ensemble des relations plus ou moins liées à l'espace, alors même que les rapports de distance semblent s'effacer dans le « système-monde » du tout « interconnecté ». Quelques publications récentes permettent de suivre l'évolution du nouveau paradigme qu'est la géopolitique, réactualisée depuis les événements de la décennie 80.

Richard KLEINSCHMAGER :
Eléments de géographie politique

Presses universitaires de Strasbourg, 1993. 135 pp. Ce bref ouvrage dresse un bon bilan de l'histoire du concept et, comme l'indique le titre, ne néglige pas l'aspect de la politique interne des Etats, liée à la « territorialité », un des volets souvent négligé en géopolitique. Les géopolitiques « externes » sont étroitement liées aux facteurs géographiques « internes », aux frontières nationales, souvent jugées exiguës dans l'histoire.

Philippe MOREAU DEFARGES :
Introduction à la géopolitique

Paris, Point-Seuil, 1994. 239 pp. Cette « introduction » constitue un traité complet, qui présente des aspects souvent négligés par d'autres auteurs : la géopolitique de l'URSS et le « syndrome de la for-

teresse », le nucléaire et la géopolitique, la géo-économie, clé du monde du XXI^e siècle. S'il ne fallait lire qu'un livre sur la géopolitique...

Pascal LOROT :
Histoire de la géopolitique

Paris, Economica, 1995.

Jean-Marie MATHEY :
Comprendre la stratégie

Paris, Economica, 1995.

Ewa KULESZA-MIETKOWSKI :
Géopolitique de l'Europe centrale

Paris, Economica, 1995. Avec ces trois titres, les éditions Economica ont lancé une excellente collection « Poche géopolitique ». On connaît cet éditeur pour sa non moins intéressante collection « Grandes batailles du passé ».

Paul CLAVAL :
Géopolitique et géostratégie

Paris, Nathan, 1994. 189 pp. Par un maître de la géographie française, une présentation exhaustive de tous les aspects du sujet, jusqu'au plus « pointus » et prémonitoires : la géopolitique antinucléaire de la Nouvelle-Zélande, l'ONU et le droit d'ingérence.

¹RMS, décembre 1989.

Claude RAFFESTIN :
Géopolitique et histoire

Lausanne, Payot, 1995. 330 pp. Œuvre magistrale, rigoureuse, dans laquelle l'auteur et ses collaborateurs démontrent le côté fondamentalement pervers de toute géopolitique. La thèse des relations entre le darwinisme social et les nationalismes expansionnistes, exacerbés par un Haushofer sous le III^e Reich, est assenée à l'aide d'un riche appareil critique, d'une rigueur de pensée et de langage remarquables. Cependant, l'auteur compose un amalgame curieux en mélangeant praticiens de la géopolitique « totalitaire » et théoriciens historiographes qui l'étudient « du dehors », de façon neutre ou empathique, dans une condamnation formelle de l'idée de violence. Bizarrement, il n'est pas fait mention des géopolitiques soviétiques, vietnamiennes ou chinoises.

Yves LACOSTE :
Dictionnaire de géopolitique

Paris, Flammarion, 1993. 1680 pp. Ce dictionnaire comprend un ensemble d'articles thématiques et géographiques couvrant l'ensemble du sujet. Une introduction du maître d'œuvre, fort malmené par l'auteur de *Géopolitique et histoire* cité ci-dessus, constitue un excellent tableau des idées, concepts, tendances positives ou dangereuses de la géopolitique.

Pascal BONIFACE
(sous la direction de) : *Atlas des relations internationales*

Paris, Dunod et IRIS, 1993. 174 pp. Dans la floraison des atlas qualifiés, il faut relever cette publication de l'Institut de relations internationales et stratégiques, dans laquelle textes et cartes expliquent le monde d'aujourd'hui et ses tensions, en regard de l'histoire et des rapports géographiques.

Marisol TOURAINE : *Le bouleversement du monde. Géopolitique du XXI^e siècle*

Paris, Seuil, 1995. 438 pp. Une somme d'« histoire immédiate », de science politique et prospective, avec une approche spécifiquement féminine du sujet, qui renouvelle le ton et apporte une grande finesse d'analyse.

Olivier DOLLFUSS :
La nouvelle carte du monde

Paris, PUF, coll. « Que sais-je ? », 1995. Un tableau ramassé mais complet des grands problèmes (multiplication des États, nouveaux lieux de violence, nouveaux rapports de force), une vraie « géopolitique du monde d'aujourd'hui ».

G. T.

« *Blätter aus der Schweizer Militärgeschichte* ¹ »

Walter Schaufelberger, professeur émérite d'histoire militaire générale et d'histoire militaire suisse à l'Université et à l'École polytechnique fédérale de Zurich, historien connu au-delà de nos frontières ², a publié en automne 1995 un survol de l'histoire militaire suisse en quatre-vingts « tableaux », comprenant chacun un document iconographique peu connu, le plus souvent en couleurs, une introduction et un commentaire qui prennent en compte le dernier état de la recherche historique.

Depuis la Seconde Guerre mondiale, la conception des sciences militaires s'est transformée : l'« histoire-bataille » est devenue « histoire militaire ». A côté de la technique traditionnelle de type état-major général, cette véritable discipline scientifique englobe maintenant les dimensions politiques, sociologiques, économiques, psychologiques et mentales de la guerre et de la réalité militaire.

Les *Blätter aus der Schweizer Militärgeschichte* présentent, sous forme de survol, un regard nouveau sur l'évolution du système de défense en Suisse. Les « flashes » se suivent, partie selon un plan chronologique depuis le Moyen Age jusqu'au service actif 1939-1945, partie selon un plan thématique (armes, uniformes, fortifications). Walter Schaufelberger n'oublie pas de mettre en évidence les différences entre le guerrier, le mercenaire, le soldat de métier au service étranger et le soldat de milice au service de son pays.

Cet ouvrage fait comprendre d'une manière attractive l'« esprit de défense » dans notre pays et sa signification politique, à partir de sources iconographiques multiples et diverses : miniatures des anciennes chroniques, plans, esquisses, timbres militaires, cartes postales, œuvres de grands peintres. De l'excellente vulgarisation !

RMS

¹ Schaufelberger, Walter : *Blätter aus der Schweizer Militärgeschichte*. Frauenfeld, Huber, 1995. 212 Seiten. Fr. 72.-.

² Rédacteur en chef de l'*Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift* entre 1968 et 1975, il a publié, entre autres, *Der alte Schweizer und sein Krieg. Dritte Auflage*. Frauenfeld, 1987 ; *Das bedrohte Zürich. Die Geschichte des Stadtkommandos 1939/40*. Zürich, 1990 ; Marignano. *Strukturelle Grenzen eidgenössischer Militärmacht zwischen Mittelalter und Neuzeit*. Frauenfeld, 1993.